

El 13 de Junio, 1935, las masas populares se rebelaron en las calles de la capital contra la tiranía, iniquidad, contra los que habían conculcado todas las libertades y pirateado los dineros del pueblo. CARMEN LYRA fue apaleada en esa ocasión por la policía de la cual era comandante LEON CORTÉS en Alajuela. CARMEN LYRA fue luego destituida de su puesto de maestra. En 1933, CARMEN LYRA era Directora de la Escuela Maternal. LEON CORTÉS, ministro de Fomento. — Nuestra camarada protestó de atropellos que se cometían contra los trabajadores y CORTÉS consiguió que Ricardo Jiménez la destituyera. Este 13 de Junio de 1935 encuentra a Carmen Lyra destituida, viviendo en pobreza, pero siempre luchando en las filas de la justicia social. — A León Cortés lo encuentra luchando por entrar en el país una nueva tiranía, más sangrienta posiblemente que la otra en que tan eficientemente colaboró.



Apartado de Correos 1586 Directores: Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica. - Editor, Aureliano Gómez Precio: C 0.10 (diez céntimos)

Año IV San José, Costa Rica, 16 de Junio de 1935 Número 145

### NOTAS EDITORIALES

## LA LEY CAMBIARIA ELABORADA POR EL PARTIDO COMUNISTA Y LA NUEVA ESTAFA A LAS MASAS QUE PREPARA LA COMISION ESPECIAL DEL CONGRESO

Nuestros camaradas Mora y Jiménez Guerrero presentaron ya a la consideración de la cámara el proyecto de ley cambiaria que hemos venido anunciando. La presentación de ese proyecto puso a moverse de nuevo a la comisión especial, la que en estos momentos está anunciando el descubrimiento de una fórmula salvadora, a pesar de haber declarado antes en todos los tonos, que la situación cambiaria de Costa Rica era compleja y no tenía solución posible. En su oportunidad analizaremos al proyecto de la comisión especial y demostraremos que es un nuevo y candoroso timo para las masas.

Algunos "técnicos" de la burguesía, después de estudiar nuestro proyecto nos han dicho: "la fórmula de ustedes no tiene ninguna novedad". Nosotros les hemos contestado que nunca hemos creído en novedades económicas dentro del marco de la economía capitalista. Precisamente el error de muchas gentes está en creer que se puede dar con un procedimiento misterioso capaz de poner fin a la crisis económica sin dañar a nadie. Nosotros, que estamos convencidos de que todos los presentes fenómenos económicos tienen sus causas en la estructura misma de la sociedad, es decir, que son problemas de régimen, hemos venido sosteniendo que todos esos fenómenos sólo una salida definitiva tienen: la transformación total del régimen mediante la revolución proletaria; y sólo una transitoria: el sacrificio claro y directo de las utilidades y hasta de los capitales de los grandes tagarotes. Sobre esa base hemos elaborado nuestro proyecto.

Nosotros pedimos que se obligue a los cafetaleros y a los bananeros y en general a los exportadores de productos nacionales a vender el 60 por ciento de sus letas al Banco Internacional al 400 por ciento para que esta institución venda esas letas a los comerciantes importadores de artículos de primera necesidad, al mismo tipo. El 40 por ciento restante que desde luego será el que se use para la importación de artículos de lujo lo dejamos en poder de sus dueños para que ellos lo negocien como a bien lo tengan. Nada nos importa a nosotros que los artículos que consumen los ricos se vayan a las nubes. Ahora bien, como ya la actual cosecha de café está vendida y las letas ya están negociadas, nosotros pedimos que se fije el cambio al 450 por ciento durante el tiempo necesario para que el Banco Internacional cuente con las letas suficientes para garantizar los bajos precios de los artículos de primera necesidad. Todas las otras disposiciones de nuestro proyecto persiguen dos objetos: controlar de manera eficaz las exportaciones que actualmente no están controladas a pesar de la ley de control; y controlar las importaciones de artículos de primera necesidad de manera que los importadores no puedan especular con ellos. Nuestra ley contiene además penas severas y reales para sus infractores.

¿Qué suerte correrá nuestro proyecto? La que le corresponde ir al archivo de la Secretaría de Congreso. Ya desde este momento se nota el vacío que se empiezan a hacerle los personeros de tal régimen y los demagogos que claman contra la explotación por hipocresía. No les conviene. Toca muy directamente la laguna. No está redactado en latín, ni en inglés, ni en francés. Está redactado en un castellano tan sencillo que lo pueden entender los trabajadores. Ellos en cambio, antes de poco tiempo enfrentarán una colección de frases hechas, adornadas de giros incomprensibles y pedantes que los masas mismas entenderán. Eso será lo que se promulgue como ley salvadora. Lo único es que más pronto de lo que ellos creen la realidad lanará a las puertas del país con una violencia que nunca. El pueblo tiene hambre y el hambre del pueblo no puede cabarse con leyes de papel.

**CAMARADAS TRABAJADORES: NO OS DEJÉIS ENCARAR MAS. NO CREÁIS EN FORMULAS MAGICAS. EXIGID ENERGICAMENTE LEYES CONTRA LOS GRANDES TAGAROTES. EXIGID QUE SE PROMULGUE LA LEY PROPUESTA POR EL PARTIDO COMUNISTA.**

## NUESTRA LUCHA NO PUEDE CIRCUNSCRIBIRSE AL PROBLEMA DE LOS CAMBIOS: TIENE QUE IR MAS HONDO, AL PROBLEMA DE LOS SALARIOS Y DE LOS PRECIOS

Alrededor del problema cambiario se ha hecho mucha demagogia. En el Congreso han sido pronunciados discursos doloridos en los que se ha hablado de "las masas hambrientas y miserables" y de la necesidad de legislar rápidamente sobre cambios para terminar con "esa tremenda injusticia". En los periódicos un comerciante que es miembro de la Liga Anticomunista, y que fue enemigo de

## Raúl Guardián el abogado de la Electric Bond, el Canciller del espinozo genuflexo ante los déspotas, el imperialismo, hace acusar al c. Gómez, editor de TRABAJO, y a estudiante Coto Conde ante los tribunales burgueses

Pide la aplicación a nuestro camarada de la pena de 6 meses de cárcel, por el delito de haber lanzado nuestro periódico "agente de despotismos" a Loyaz del Castillo, General Cubano que fue Ministro de Gerardo Machado en Europa y LO ES en la actualidad de Carlos Mendieta en Costa Rica

Raúl Guardián, Secretario de Relaciones, es uno de los personajes de mentalidad más reaccionaria que tiene la burguesía costarricense. Pretoriano, no conoce sino el castigo, en el país se cree que no hay respuesta contra quien se atreve a acordarse que en la Constitución burguesa que rige al país hay un artículo garantizando la libertad de expresión, incurablemente servil, pero que volverá sea las quebras de los gerentes de la Electric Bond and Share y la Golfo Dulce Land, rección con acometividad de fiera cuando alguno zahiere el "prestigio" de su institución. Guardián es el amo todopoderoso de los "Estados Unidos".

Brota cabal de la mentalidad guardiánista — y buena demostración de que la clase gobernante costarricense no es ya capaz de avanzar, sino de retroceder — fue esa ley — cuando contra la prensa, nacida en su despacho, que va a aplicarse hoy a nuestro camarada editor, Aureliano Gómez, y a un niño de un año de edad, el estudiante Coto Conde y los "jefes" y representantes de naciones amigas, aun cuando esos "jefes" sean unos asesinos cuando y esos "representantes" unos "alcaides" de quien tenga fe.

¿Cuáles son los "delitos" de nuestro periódico? Haber llamado "agente de despotismos" al general cubano Loyaz del Castillo, ¿es un

delito? Llamar asesino a Jorge Ubico, el sombrero Napoleón de piano, no es delito, nada que se salga de los límites de la verdad. Crímenes y no otra cosa, cometidos contra el pueblo que desputa en beneficio de los latifundistas nativos y del imperialismo extranjero, son esas periódicas situaciones de mujeres, estudiantes, obreros por el solo delito de desear para su pueblo un régimen donde el asesinato y el pillaje de los bienes públicos no sean norma de gobierno y de administración. Son tan evidentes, y tan suscitadas de solidaridad simpatía con que nos movemos los mismos comités por el (combustro de Guatemala que hace unos cuantos meses justos fue en las calles de San José a los estudiantes de Costa Rica manifestando en expresión de protesta contra el funcionamiento de varios centros de rebeldes de la tierra chapina. En esta oportunidad, el Prestidivino Jiménez ordenó que se les diera, él mismo, del mismo modo que

de los desplantes injustos. Y agrega: "Eso puede que contribuya a su éxito comercial, pero no tiene valor en los asuntos públicos". El mercaderino, el que vendió millares de facturas de su "patria" a la "Dulce Land", el que se alquiló por pagar miserable a la Electric Bond para ayudar a amarrar el país al carrer de su monopolio odioso, el que por cinco centavos es capaz de venderle el alma al diablo, nos enjuicia a través del prisma de su propia mentalidad. ¡Éxito comercial! No lo buscamos. No guía a este periódico, órgano oficial del movimiento de clases obreras y campesinas, que por cualquier Guardián en sus chanchulos de mercader. Guía a nuestro periódico un propósito irremovible: el de denunciar ante las masas trabajadoras a sus verdugos de adentro, y el de revelar los métodos de opresión que contra sus hermanos de clase de otros pueblos ejercen, en alianza con el imperialismo internacional, los "Mendieta, los Ubico y Cia."

Es este propósito, que es firme y es indeleble, persistiríamos aun cuando para ello tenáramos que pagar por el cárcel todos los mil millones del Partido Comunista. Camarada encarcelado recibes a otro compañero de lucha el honor y la responsabilidad de sustituirlo como editor responsable de este periódico. En un diario local y a nuestro periódico le asigna "el privilegio

## Ea camarada Mora responde a la Encuesta del "Eco Católico"

En el "Eco Católico" del 8 de junio viene una interpretación publicada al Partido Comunista para que defina su posición frente a la religión. La suscribe el presbítero Meneses y viene redactada en un tono agresivo con que se dirige a nosotros los aspirantes a "Torquemadas reductores de la Epa". No tenemos inconveniente, en vista de la posición que adopta el presbítero Meneses, para responder a su pregunta.

El Partido Comunista persiste por vía revolucionaria, una transformación de la estructura económica y social de nuestro país. Nos interesa sobre la tierra y su problema; y en tanto que organización política, no mezcla la religión en sus actividades. Federico Engels, uno de los fundadores de nuestro movimiento, escribía ya en 1872: "Declarar que la guerra a la religión es uno de los objetivos políticos del partido obrero, no es otra cosa que una frase anarquista." Y Lenin, el jefe de la revolución rusa, escribía, en la página 56 del tomo II de sus Páginas "Ergodias" (libro a la venta donde el señor García Monge "DIBEMOS NO SOLAMENTE ADMITIR SINO ATACAR EN FORMA ESPECIAL A LOS OBREROS QUE CREEN EN DIOS. ESTAMOS CONTRA EL MENOR INSULTO A SUS CREENCIAS RELIGIOSAS".

Esa es la misma práctica que hemos seguido nosotros. Jamás en nuestra tribuna hemos insultado a los de los trabajadores creyentes. En TRABAJO no hemos publicado nunca ataques dirigidos contra las ideas religiosas que de la mejor buena fe, profesa la mayoría del pueblo costarricense. En las muchas oportunidades en que, desde la tribuna o la prensa, hemos tenido necesidad de replicar esa energía a las calumnias anticomunistas contra nosotros por auras o prensa católicas hemos aclarado que nuestros ataques se dirigían a los hombres que desde los pulpitos y sus periódicos nos atacaban con armas demagógicas, y no contra las creencias simples.

Los "patriotas" del cortisismo no de su madregracia el Partido Comunista — José Miguel Jiménez y el Lic. Luis Calvo — y sus "patriotas" roga la mamá. En esta reunión, el licenciado Juan R. Guzmán en vista del matiz que toma ha en debate, declaró que "se avergonzaba de ser cartago; y que prefería ser chipiro".

La disputa continúa en que están enredados ya los "patriotas" del cortisismo ha trascendido a la prensa. "La Tribuna" del 15 de julio, el diputado José Miguel Jiménez increpa a los de su partido que "están congregándose y añadiendo al nuevo jefe". En el mismo reportaje, nos revela que el comité está resentido porque Cor

los atropellos de que ha sido víctima la religión católica en Rusia. No sabemos si estará mal informado o si conscientemente y deliberadamente está fabricando los hechos. En Rusia se cree que la Iglesia es una propietaria de la tercera parte de la tierra laborable del país y que explotaba a los campesinos tan cruelemente como el resto de los terratenientes, fue expoliada por la revolución. En el resto de las tierras fueran recitadas entre los campesinos pobres. Se sigue en metálico fueran confiscadas, para ayudar con ellas a esos campesinos pobres a cultivar sus parcelas. Pero ignora acaso el Presbítero Meneses que en Rusia la religión oficial era la griega ortodoxa, una religión simbólica cuyo jefe era el Czar y no el Papa? La Iglesia que fue expoliada en Rusia, de sus bienes materiales — instrumentos de culto que se valía para explotar al pueblo — fue una Iglesia anarcho al Vaticano y resulta cuando menos curiosa la defensa que de ella, de una Iglesia simbólica, hacen los sacerdotes católicos. ¿Hasta allá les lleva su adhesión a la causa, tan comprometida hoy, del capitalismo?

Es oportuno aclarar que en cualquier parte del mundo, las propiedades, sean también dueñas de las propiedades, sean también explotadas por los comunistas. No como melindas de orden anti-religioso, sino como reivindicación social. Si las curas han hecho votos de pobreza, no se juzga ilegítimo que se apoderen de una tierra que no van a trabajar. La tierra es de quien la trabaja: este es uno de los objetivos de lucha del Partido Comunista Internacional, y cuando la hora desdiera suere, aplicará ese principio a toda la tierra preparada por tagarotes, sean éstos particulares o sacerdotes. Este problema no se le planteará a los comunistas de Costa Rica, porque en este país el clero no es terrateniente.

Habló el presbítero Meneses de que las persecuciones a las curas en México es obra de los comunistas. Eso es falso de lo más falso. El partido comunista internacional, el partido de los comunistas de México, y en México, los comunistas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



Un personaje que aya hecho que las curas católicas en Costa Rica, el dirigente de la política anti-religiosa del Gobierno Cardenas, es jefe de los "camisas grises", una banda de fuerza que a libra pretende eliminar todas las organizaciones obreras. México no mantiene relaciones diplomáticas con Rusia, pues las rompió hace cuatro años declarando por presión de Calles y el presidente Carranza. El Partido Comunista de México tiene que actuar en la legalidad y publica sus periódicos clandestinamente. La mayor parte de los dirigentes del Partido están presos en las Islas Marianas, por lo que el Partido Comunista de México tiene que actuar en la legalidad y publica sus periódicos clandestinamente. La mayor parte de los dirigentes del Partido están presos en las Islas Marianas, por lo que el Partido Comunista de México tiene que actuar en la legalidad y publica sus periódicos clandestinamente. La mayor parte de los dirigentes del Partido están presos en las Islas Marianas, por lo que el Partido Comunista de México tiene que actuar en la legalidad y publica sus periódicos clandestinamente.

El fracaso de McDonald y del movimiento obrero o sea, de la burguesía obrera reformista, — es el de acuerdo con el análisis de esta clase de movimientos hechos por Luchó de discípulos de Marx. En el intercambio, en su obra "Reforma y Revolución", observaba ya que el auge de Bernstein y de los "revisionistas" del marxismo era transitorio; y duraría tanto como la era de prosperidad económica del imperialismo. En efecto, solo es época de gran bienestar general se da el lujo del Estado capitalista de conceder, pequeñas reformas, especie de "escaladas" del edicta capitalista, que se van concediendo a medida que avanza la lucha. En época de crisis, la política del estado capitalista, — como expresión de la clase cuyo interés administra — es la de impulsar la "Revolución", de las masas productoras, para conseguir de la reducción de sus beneficios. En estas condiciones, los McDonald en el poder no pueden sino escribir la política anti-obrera de la burguesía. McDonald ha tenido que firmar leyes contra las huelgas, contra los seguros sociales; y actual solidariamente en la política de explotación intensificada de las masas productoras, para conseguir de los beneficios de forma el vasto imperio británico. De ahí la impopularidad y la caída del líder reformista.

Con McDonald se liquidó una época. Merece el E. E. del proletariado en las reformas homoeopáticas. Y se reivindicó; una nueva fuerza y pujanza mayor, la tesis insurreccional marxista. Solo la revolución social, estragando la totalidad del poder a las masas productoras, puede traer para siempre con la miseria colectiva; y abrirte derrotando el nuevo progreso a la humanidad en su conjunto.

MANUEL MORA  
Socio. Gral del Partido Comunista.





